
ПАМЯТКА  ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ . 

 Буквы, обозначающие звонкие звуки: М, Б, Г, Д, Н, В, Ж, Л, Р, З, Й. 

 Буквы, обозначающие глухие звуки: П, К, Х, Т, Ф, Ш, С, Ч, Щ, Ц. 

 Звонкий или глухой звук дети определяют, положив руку на горло. 

Если во время произнесения звука «горло звенит» - звук звонкий. 

Если «не звенит» - глухой 

 Буквы, обозначающие всегда твердые звуки: Ш, Ж, Ц.  

 Буквы, обозначающие всегда мягкие звуки: Щ, Ч, Й. 

 Остальные буквы могут обозначать два звука твердый и мягкий: Т и 

Ть, П и Пь, К и Кь, Д и Дь и т. д. 

Мягкость и твердость звуков дети определяют на слух: 

 МЕЛЬ – звук ль мягкий. 

 МЕЛ – звук л твердый. 

 КОТ – звук К твердый. 

 КИТ – звук Кь мягкий. 

Родители могут проконтролировать следующим образом: 

 Если на письме после согласной буквы пишутся А, О, У, Ы, Э – то она 

обозначает твердый звук. 

 Если на письме после согласной буквы пишутся буквы Е, Ё, Ю, Я – то 

она обозначает мягкий звук. 

 Звуков Е, Ё, Ю, Я – не бывает, это гласные буквы, обозначающие 

мягкость согласного на письме. 

 Звонкие согласные звуки на конце слов в речи оглушаются и 

заменяются парным глухим : Д – Т, Г – К, Б – П, Ж – Ш, В – Ф, З – С. 

 Пишем ЛЁД - говорим [ЛЁТ] 

 Пишем НОЖ - говорим [НОШ] 

 Пишем СНЕГ - говорим[ СНЕК] 

Буквы Е, Ё, Ю, Я, стоящие в слове после согласной обозначают 

соответственно звуки Э, О, У, А .По 

 

                                       


